



# Rapport moral 2020

## Introduction

J'ai été élu président de notre société par le Conseil d'Administration issu de l'assemblée générale de novembre 2019. J'ai donc la responsabilité de poursuivre le travail de toutes les personnes qui m'ont précédé à ce poste et, si possible, de faire aussi bien qu'elles.

Le temps passe et la SHNPR aura un demi-siècle en 2024. Notre société a été créée en 1974 (voir l'article de mars 1974 à la fin de ce rapport) à l'initiative de quatre personnes, Jacques LANSARD qui fût maire de La Roche-sur-Foron, Guy CADET de Moussy Cornier, professeur de Français et passionné de champignons, Claude CHAUSSIN, botaniste émérite aujourd'hui disparu, et Jean-Michel Sussey, toujours fidèle au poste, qui est devenu spécialiste en Lichénologie. L'association des quelques 80 adhérents-es, plutôt mycophages que mycologues, progressivement, a étendu son activité à la botanique, grâce à Claude Chauassin rejoint par Félix Guillaume, et à la lichénologie sous l'impulsion de Renée Baubet et de Jean-Michel Sussey. Aujourd'hui, d'autres domaines sont explorés comme les lépidoptères (papillons) et les myxomycètes. Comme toutes les associations, ce sont toutes les personnes adhérentes qui contribuent à notre dynamisme et à notre pérennité.

## Rappel de nos valeurs

Dans un rapport moral, il est d'usage de rappeler les buts de l'association. Nous avons retravaillé nos statuts l'année dernière qui ont été approuvés à notre dernière Assemblée Générale.

Notre association a pour objet :

- Promouvoir et favoriser l'étude des sciences de la nature.
- Donner accès à ces connaissances au public.
- Former ses membres.
- Sensibiliser au respect des milieux naturels et à la préservation de la nature.

Ses moyens d'actions sont :

- La tenue de réunions de travail.
- La rédaction et la publication de documents relatifs à la connaissance de la nature.
- L'organisation de conférences, de cours et de projections audiovisuelles.
- L'organisation de stages et d'expositions.
- L'organisation de sorties sur le terrain.
- Toutes initiatives pouvant aider à la réalisation de l'objet de l'association.

## Une association pour toutes et tous

Nul n'est besoin de parler couramment latin et de se faire un devoir de déterminer tout ce qui bouge et ne bouge pas, pour faire partie de notre association. Il suffit d'être passionné de Nature et d'apprécier de partager cette passion. Pour celles et ceux qui veulent aller plus loin, des membres de notre association sont tout disposés à aider. Nous avons beaucoup progressé et nous avons la chance d'avoir, parmi nous, des personnes très compétentes et très pédagogues dans nombre de domaines.

## L'année 2020

Pour ma première année de présidence, l'épidémie de la Covid-19 s'est invitée et elle a tout bousculé sur son passage. Quand on regarde les moyens d'actions énumérés plus haut, un certain nombre d'entre eux, se sont trouvés amputés par la situation sanitaire.

Je dois remercier particulièrement le Conseil d'Administration qui a été, cette année, très sollicité pour prendre collectivement des décisions difficiles. Nous avons eu plus de réunions que d'habitude, même si elles ont été, quasiment toutes, virtuelles. Les membres du CA ont fait preuve de beaucoup de réactivité. Nous y reviendrons plus en détail dans le rapport d'activité. Gérard Rivet, quant à lui,



m'a passé le flambeau en m'aidant à chaque fois que nécessaire avec une grande disponibilité. Merci à toutes et à tous.

Vous avez été nombreux et nombreuses à participer à l'enrichissement des albums photos de confinement et de déconfinement. Vous avez aussi régulièrement visité le site web. Je vous remercie d'avoir participé à maintenir le lien entre nous.

### Évolution du nombre d'adhérents-es

Il y avait 53 personnes adhérentes à la dernière AG.

Aujourd'hui, il y a 51 adhérents-es. Le non-renouvellement de l'adhésion de 6 personnes dont Marie-Jo et Sylvain Descombes que tout le monde connaissait, pour cause de déménagement, et de quelques autres personnes a été quasiment compensé par 4 nouvelles arrivées. Des contacts devraient aboutir à d'autres adhésions mais la situation n'a pas été favorable, c'est le moins qu'on puisse dire. Nous pouvons quand même dire, et nous en réjouir, que notre association continue de bien se porter.

### Contact avec des partenaires extérieurs

Les partenaires extérieurs à notre association sont sources de richesse. Malheureusement, cette année n'a pas été propice. Néanmoins, les échanges que nous avons pu avoir avec eux nous ont aidés et nous avons hâte de revenir à une situation normale le plus vite possible pour les développer. Je ne peux que vous encourager à visiter leurs sites respectifs :

<http://fmbds.org/>

<http://www.afl-lichenologie.fr/>

[http://www.francini-mycologie.fr/LA\\_CHANTERELLE/La\\_Chanterelle\\_Ville\\_la\\_Grand.html](http://www.francini-mycologie.fr/LA_CHANTERELLE/La_Chanterelle_Ville_la_Grand.html)

<http://groupenaturefaverges.over-blog.fr/>

La FMBDS

Je rappellerai tout d'abord que nous sommes adhérents d'une fédération, la Fédération Mycologique et Botanique Dauphiné-Savoie. Nous l'oublions un peu, parfois, car nous avons acquis une certaine autonomie et la Fédération fait plus, dans nos esprits, référence à la mycologie qu'à la botanique. Le bulletin, même s'il est souvent austère de par la volonté d'en faire une publication scientifique de haute valeur, fait de plus en plus de place à la botanique. Dans les derniers numéros, la série d'articles fouillés sur les apiacées en est la preuve.

Le Bulletin de liaison permet de connaître les autres associations adhérentes et leurs activités. Prenez le temps de le lire. Il vous est transmis par mail à chaque fois que nous le recevons.

Il est dans nos projets d'écrire au moins des articles pour le bulletin de liaison.

Cette année difficile nous a aussi montré l'intérêt d'être dans une fédération.

La FMBDS, malgré plusieurs essais pour maintenir une AG normale, a fini pour organiser une AG virtuelle, le 18 juin. Nous avons profité de leur expérience et de leurs conseils pour l'organisation de notre propre Assemblée. La réunion des présidents a, elle, été annulée. Pour finir sur ce point, nous avons aussi pu mettre à jour, gratuitement, notre fichier mycologique grâce à notre fédération, les frais d'impression restant bien sûr à notre charge. Je ne peux que vous conseiller de prendre donc, avec votre adhésion, un abonnement au bulletin. À noter que la participation à la session botanique FMBDS d'Autrans, malheureusement annulée cette année à cause de la Covid-19, remboursait, à elle seule, exactement le montant de l'abonnement puisque la différence de prix entre les abonnés-es et les non abonnés-es était de 20 €. J'ai, pour ma part, apprécié les contacts que j'ai eus avec Yves Courtieu, le président de la FMBDS, qui a été très disponible pour répondre à toutes les questions que je lui ai posées.

### L'Association Française de Lichénologie (AFL)

La SHNPR est adhérente de l'AFL. Il est vrai que, concrètement, cela ne parle qu'aux personnes travaillant sur les lichens. Les membres du groupe lichens sont impliqués, pour la plupart, dans l'AFL en participant à leur congrès annuel et en collaborant, pour certains-es à son bulletin.

## La Chanterelle

Nous avons aussi communiqué avec la Chanterelle de Ville-la-Grand pour nous enrichir de nos expériences respectives, en particulier en confrontant nos décisions face à l'épidémie. Les conférences de La Chanterelle sont annoncées sur notre site. Il est régulier que des conférences aient lieu dans nos deux sociétés avec un an de décalage. Malheureusement, nous avons dû annuler notre sortie commune annuelle.

Laurent Deparis, de la Chanterelle, a participé l'année dernière à certaines de nos réunions d'identification mycologique et il nous a aidé, cette année encore, à confirmer certaines espèces sur lesquelles nous nous interrogeons.

## Groupe de Faverges

Nous avons eu des contacts réguliers avec le Groupe de Faverges par l'intermédiaire de Monique Magnouloux et Claudie Desjacquot, en particulier pour la partie Lépidoptères. Je vous conseille de vous abonner à leur newsletter pour être informé des articles très intéressants qui y paraissent régulièrement.

## Contacts avec les institutionnels

Le Conseil départemental a versé la subvention annuelle d'un montant de 400 €.

La Mairie de La Roche-sur-Foron nous a aussi versé une subvention d'un montant de 100 € (162 €, l'année précédente) et nous les en remercions vivement.

Ces subventions nous aident grandement à faire vivre notre association. La mise à disposition des salles de la Maison des associations nous est indispensable pour nos activités. Leurs logos figurent tous deux sur la page d'accueil de notre site Web pour signaler leur soutien précieux.

Nous avons dû, en urgence cet été, débarrasser une armoire d'une des salles à la Maison des Sociétés à la demande de la nouvelle équipe municipale. Nous avons entassé une partie du contenu de cette armoire dans celles de la salle 5, mais ça n'a pas suffi. Une partie est donc stockée chez moi pour l'instant.

Nous espérons rencontrer des responsables de la nouvelle équipe municipale pour faire le point et parler des projets que nous avons déjà pour 2020 mais qui sont tombés à l'eau et que nous comptons mener à bien pour 2021.

## En conclusion

Nous avons, avec les années, progressé en botanique, en mycologie et dans bien d'autres domaines. Lorsqu'on parcourt notre plaquette ou si l'on assiste, pour la première fois, à une réunion d'identification, si peu que nous butions sur une espèce difficile et qu'en plus nous sortions le microscope, nous pouvons donner l'impression d'une association composée uniquement de spécialistes chevronnés. Ce n'est pas le cas et rejoindre nos rangs permet aussi simplement de prendre plaisir à des sorties, d'admirer la diversité de la Nature et de partager cette passion dans la convivialité.

L'année 2020 est, pour beaucoup, une année à oublier au plus vite. Mais nous avons serré les rangs, œuvré à maintenir le maximum d'activités possible. Nous en avons profité pour renouveler notre fichier mycologique, travailler sur notre site et sur des projets, et nous sommes d'autant plus dans des starting-blocks pour l'année 2021 que cette année 2020 nous a frustré.

Le 13 novembre 2020

Alain Benard

Président de la Société d'Histoire  
Naturelle du Pays Rochois

*Article page suivante...*



# LA ROCHE-SUR-FORON

## NATURE ET CHAMPIGNONS

Il y a plusieurs mois déjà, certains Rochois passionnés par l'étude des champignons projetaient de fonder une société constitutive qui a eu le 15 mars à la M.J.C. a été élu le comité suivant : président Lansard Jacques ; président d'honneur, Desbiolles Georges ; vice-président Bruyant Louis ; trésorier, Sussey Jean-Michel ; secrétaire Cadet Guy ; secrétaire adjoint, Place Marcel ; Forquet Gérard (minéralogie) ; Blin Jacques (entomologie) ; Chausain Claude (botanique) ; Fontaine Michel (mycologie).

MM. Jo Cambieri et Bergeond Etienne, étant nommés commissaires aux comptes.

Comme on le voit cette société « le Bolet du Foron » reconnue d'utilité publique par l'Etat, peut et doit intéresser tous ceux qui aiment la nature, les trésors qu'elle recelle et qui entendent la préserver contre la pollution et une exploitation inconsidérée et meurtrière. Tout le monde sait, en effet, que la faune, la flore, certaines espèces sont en voie de disparition. Il en est de même pour les champignons que l'on arrache au lieu de les cueillir et des surfaces

propices à leur reproduction lesquelles sont complètement macadamisées à force d'être piétinées et deviennent bientôt infertiles.

Tout va très vite dans ce domaine et si l'on n'arrête pas le massacre, si l'on n'éduque pas les ramasseurs ignorants pour en faire de véritables mycologues, s'en sera très vite terminé des morilles, chanterelles et autres bolets. La nature elle-même sera détruite et l'équilibre physique et psychique de l'individu en sera gravement menacé.

Aussi, tous ceux qui sont intéressés de près ou de loin par ces problèmes et ces activités sont cordialement invités à venir rejoindre la société.

Une première réunion d'étude portant sur les principaux champignons vénéneux aura lieu le lundi 8 avril à 20 h 30, à la M.J.C.

Pour tous renseignements complémentaires concernant les adhésions à la société, s'adresser à M. Jean-Michel Sussey, assurances, La Roche-sur-Foron. D'avance merci.

**Notre photo.** — MM. Lansard et Sussey qui animèrent la réunion de création.



Article mars 1974. À gauche Jean-Michel Sussey, à droite Jacques Lansard